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Ветер юго-западный, с переходом 
на северо-западный, 5-10 м/с, 
метели, гололёд, отложение 

мокрого снега.
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От слова «отвечать»

На ум
Сегодня – народный 
праздник, Наумов день.

Праздник на Руси не слу-
чайно называли мудрым и мо-
лились святому Науму, прося 
«навести на ум» – надоумить, 
научить.

Когда-то на Руси существовал обычай в этот 
день приводить детей к учителю, которого по-
читали особо. Мать в это время должна была 
причитать по своим детям, отправляющимся 
учиться, потому что учение всегда сопровожда-
лось вколачиванием наук розгами. В награду за 
труды отец с матерью подносили учителю кара-
вай хлеба и полотенце, в которое завязывали и 
деньги в качестве оплаты занятий. 

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
164 млн – для сферы культуры

В следующем году на развитие отрасли культуры Ал-
тайского края будет выделено в 2,5 раза больше денег из 
федерального бюджета. Сумма составит порядка 164 млн 
рублей.

Сохранится текущая поддержка по ремонту и укре-
плению материально-технической базы муниципальных 
Домов культуры. На эти цели будет выделено 28,7 млн. 
Сейчас идет сбор заявок от муниципалитетов, и на их 
основании будет составлен перечень сельских ДК, нуж-
дающихся в ремонте.

В 2020 году останется финансирование театров Алтайского 
края. 19,9 млн будет выделено на техническое оснащение 
детских и кукольных театров. 9,5 млн – на укрепление 
материально-технической базы муниципальных театров. 
Кроме того, предусмотрены деньги на поощрение сельских 
учреждений культуры и их работников, на проведение в 
библиотеки Интернета.

Впервые поступят деньги на оснащение детских школ 
искусств, модернизацию библиотек, оборудование вирту-
альных концертных залов, капитальный ремонт сельских 
ДК. Федеральная поддержка на сумму 101 млн рублей будет 
осуществляться в рамках национального проекта «Культура».

Федеральные средства поступают на условиях софи-
нансирования.

Татьяна ПЕРВОВА

Новые трамваи
Барнаул претендует на крупные вложения в обновление 

трамвайно-троллейбусной сети.
Первый замглавы администрации краевой столицы Вяче-

слав Франк считает, что в городе надо сохранять и развивать 
электротранспорт. На днях он встретился с представите-
лями госкорпорации ВЭБ.РФ. Гости презентовали проект 
реконструкции трамвайно-троллейбусной сети, обновле-
ния подвижного состава, оптимизации маршрутной сети, 
открытия новых линий городского транспорта, сообщает 
администрация Барнаула.

«Проект предусматривает два сценария. По базовому – на 
модернизацию существующей инфраструктуры и подвиж-
ного состава МУП «Горэлектротранс» Барнаула потребуется 
17 млрд руб. Сценарий развития потребует около 22 млрд 
руб. вложений и предусматривает в дополнение к базовому 
строительство новых участков трамвайных линий», – сооб-
щает пресс-служба городской администрации.

Лыжники выбирают 
Белокуриху

Белокуриха вошла в топ-5 лучших курортов для горных 
лыж по версии портала «Турстат».

Социологи составили рейтинг курортов России для гор-
нолыжного спорта в зимний сезон 2019 – 2020 и на Новый 
год. Для этого провели интернет-опрос.

Город Сочи занял сразу две первые строчки: сначала «Роза 
Хутор», за ней – «Красная Поляна». На третьем месте оказался 
Шерегеш Кемеровской области, на четвертом – Белокуриха, 
а на пятом – Домбай в Карачаево-Черкесии.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
изморозь, туман, на дорогах 
местами сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, 
с переходом днем на юго-
западный, 5-10 м/с, изморозь, 
гололёдные явления.
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Выпускники, которые собираются три года 

трудиться в муниципальной малокомплектной 
школе, могут претендовать на единовременное 
пособие. В 2018 году оно составляло 150 тыс. 
рублей, теперь его подняли на 20 тысяч. Это 
должно быть основное место работы, на полную 
ставку. Трудоустроиться нужно в год окончания 
вуза или профессиональной образовательной 
организации. Такие выплаты начисляют в ре-
гионе с 2012 года.
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  ЗАБОТА .
Свой дом – это важно
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Возможность испытать та-
кие положительные эмоции 
появилась у проживающих в 
наукограде детей-сирот. Одна 
из них – Настя Петрова. Она 

студентка Алтайского кол-
леджа промышленных тех-
нологий и бизнеса, учится 
на технолога общественного 
питания.

– Здесь поставлю кровать, 
компьютерный стол, телевизор, 
а тут книжный шкаф, – глаза На-
сти лучатся счастьем, ведь она 
впервые планирует, как и чем 
заставит небольшой зал своей 
уютной квартирки. – И плита 
на кухне есть, буду жарить кур, 
уток, гуся, салаты разные делать.

Девушка очень любит гото-
вить, поэтому и пошла учиться 
на технолога питания. Кварти-

рой в только что построенной 
многоэтажке в микрорайоне АБ 
она более чем довольна. Есть и 
кухня, и комната, и санузел, и 
даже большой балкон. Одной 
пока всего этого хватит.

Въезжать в квартиру Настя не 
спешит – идет сессия и сдать её 
надо хорошо, а потом уже вдум-
чиво подойти к переезду. А вот 
Новый год девушка планирует 
все-таки отпраздновать в новой 
квартире.

У Ани Мажары немного дру-
гая ситуация. Со своим граж-
данским мужем Андреем она 
заселилась в новую квартиру в 
начале июля и, конечно, была 
этому рада.

(Окончание на 3 стр.)

Это просто непередаваемое ощущение, когда 
ты в первый раз шагаешь за порог собственной 
квартиры. Может быть, и небольшой, но своей, 
где всегда можно будет отдохнуть и собраться 
с мыслями перед вызовами нового дня.

В Алтайском крае наградили 
социально ответственных 
работодателей.

Торжественная церемония на-
граждения победителей и призе-
ров ежегодного краевого конкурса 
«Лучший социально ответственный 
работодатель года» прошла 11 декабря 
в большом зале Правительства Алтай-
ского края. Награды руководителям 
предприятий и бюджетных организа-
ций, отличившимся в 12 номинациях, 
вручил губернатор Виктор Томенко.К   ?

В 2019 году конкурс провели уже в 
десятый раз. На участие в нем посту-
пило 94 заявки от 67 работодателей. 
А заветные дипломы получили 44 
победителя и призера. Среди них как 
промышленные предприятия, так и 
бюджетные учреждения.

Победителей по традиции награ-
дили вазой-кубком из ревневской 
яшмы, изготовленной мастерами 
Колыванского камнерезного заво-
да. Гран-при получило Алтайское 
линейное производственное управ-
ление магистральных газопроводов 
общества с ограниченной ответствен-
ностью «Газпром трансгаз Томск» 
(Барнаул).

Директор Андрей Хмурович рас-
сказал «АП», что на предприятии по-
стоянно ведётся работа по созданию 
безопасных и комфортных условий 
труда. Совместно с правительством 
края компания реализует несколько 
социальных проектов.

– Наши инженеры и рабочие вы-
полняют сложные производственные 
задачи, – рассказывает руководитель. 
– Поэтому мы огромное внимание 
уделяем социальной составляющей, 
исполнению коллективного договора. 
Управление образовано в 1991 году, а 
природный газ пришел в Алтайский 
край в 1995-м. За это время предпри-
ятие внесло большой вклад в соци-
альное развитие края.О     ?

В номинации «За формирование 
здорового образа жизни» победил 
коллектив Краевой клинической 

больницы. Медики – народ заня-
той, и тем не менее они активно 
занимаются спортом. Сдают нормы 
ГТО, участвуют в общегородских и 
отраслевых турнирах: по футболу, 
волейболу, баскетболу, стритболу, 
дартсу и других. 

– Это награда за активный на-
строй,  оптимизм, надежды, стрем-
ление развиваться и идти дальше, 
– говорит главный врач Краевой кли-
нической больницы Диана Рудако-

ва. – Несмотря на кадровый голод, 
усталость, по окончании рабочего 
дня мы находим время для трени-
ровок. Занимаемся вместе – черпаем 
вдохновение, придаем друг другу 
силы. Я считаю, что наше медуч-
реждение является флагманом не 
только в здравоохранении, но и в 
популяризации здорового образа 
жизни.

(Окончание на 2 стр.)
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Замдиректора  ООО «Алтайские колбасы» Наталья Старовойт.

Награды вручаются главе КФХ Владимиру Устинову.

Новый год Настя Петрова отпразднует в новой квартире.

Заветные дипломы получили 44 победителя и призера.
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Финансовой поддержки се-
мей с детьми касались поч-
ти все вопросы читателей, 
на которые 10 декабря в ре-
дакции «АП» ответили ми-
нистр социальной защиты 
Алтайского края Наталья 
Оськина и начальник управ-
ления по соцвыплатам и 
обеспечению деятельности 
ведомства Оксана Кудинова.

Первой на «прямую линию» по-
звонила Алена Андреевна из посел-
ка Редкая Дубрава. У нее четверо 
детей, самой маленькой – 3 месяца. 
Женщина получает все положен-
ные выплаты на старших детей, ее 
интересует, можно ли оформить 
их и на младшую дочь.

– Вам н ужно обратиться в 
управление социальной защиты 
населения по месту жительства 
или МФЦ со справками о доходах. 
Если среднедушевой, на каждого 
члена семьи, не превышает вели-
чину прожиточного минимума в 
крае, вам назначат ежемесячное 
пособие при рождении третьего или 
последующих детей до достижения 
ребенком возраста 3 лет. В этом году 
размер его составляет 9811 рублей, 
с 2020-го он вырастет до 10 203.

Виктория Викторовна, Локтев-
ский район:

– У меня четверо дошколят, двое 
из них – погодки. В районе назначили 
ежемесячную выплату на третьего 
малыша, которому скоро исполнится 
три, и отказали в выплатах на чет-
вертого, ему скоро два. Но я консульти-
ровалась с адвокатом, он сказал, что 
должны платить на каждого ребенка. 
Кто прав?

– Правы специалисты Управле-
ния соцзащиты населения по Лок-
тевскому району, согласно закону 
назначив выплату на старшего из де-
тей-погодков. Возможно, вас дезин-
формировал консультировавший 
вас юрист. В вашей ситуации мож-
но сделать следующее. Как только 
третьему ребенку исполнится три, 
вы можете обратиться за назначе-
нием пособия на младшего. До его 
трехлетия вы будете получать эти 
деньги. Ваша обида мне понятна. 
Скажу, что Минсоцзащиты региона 
ведет сбор подобных обращений по 
краю, чтобы с ними потом выйти 
с предложением пересмотреть эту 

законодательную норму в пользу 
всех детей-погодков. Но пока она 
такая.

Александр Николаевич, Ча-
рышский район:

– У нас с женой пятеро детей, стар-
шему 21 год, младшей – 9. Несколько 
лет назад под федеральный МСК мы 
купили дом в селе. Он требует ремон-
та, замены окон и дверей. Стоимость 
работ – 50 тысяч рублей. Хватило бы 
средств регионального маткапитала, 
но нам не разрешают их направить 
на ремонт. А что говорит закон по 
этому поводу?

– Подтверждаю, региональный 
материнский капитал нельзя ис-
пользовать на ремонт. Но можно 
на приобретение жилья, обучение 
детей, иные «глобальные» семейные 
проекты. Советую вам обратиться 
в Управление социальной защиты 
населения по Чарышскому райо-
ну за оформлением социального 
контракта на ремонт дома. А мат-
капитал приберегите для оплаты 
образования ребятишек, например.

Анастасия Ивановна, Ребри-
хинский район:

– В районной соцзащите мне отказа-
ли в детских пособиях на троих детей, 
взяв при расчетах чистый доход моего 
мужа-предпринимателя. Хотя из денег, 
вырученных от реализации продукции, 
он покупает ГСМ и запчасти, чтобы 
работать дальше. На семью остает-
ся совсем мало. Правильно ли учтен 
доход ИП?

– Анастасия Ивановна, ряд мер 
поддержки оказывается по крите-
рию нуждаемости – на основе пред-
ставленных человеком документов. 
Семья признается малообеспечен-
ной, если доход на каждого члена 
семьи не превышает величину про-
житочного минимума, принятого 
в регионе. Вам отказали, вероятно, 
потому, что совокупный доход, заде-
кларированный вашим супругом, 
его превышает. От этой величины 
не зависят такие меры поддержки, 
как маткапитал, подготовка детей 
к школе и другие. Мы перепрове-
рим решение районной службы 
соцзащиты.

С вопросами о выплатах на детей 
обратились также Вера из Барнаула 
и Ольга Юрьевна из Благовещен-
ского района.

Николай Ступак, Барнаул:
– Моя жена должна была родить 

третьего ребенка 7 января 2019 года, 
но за два дня до Нового года ей сделали 
кесарево сечение. Полагаю, врачи про-
сто не хотели возиться с роженицей 
в праздники. Из-за того что малыш 
родился раньше срока, наша семья по-
теряла право на 450 тысяч рублей, 

которые государство перечисляет 
банку на погашение ипотеки. Как его 
вернуть?

– Николай, многие выплаты 
и впрямь ограничены во време-
ни. Данная компенсация пред-
усмотрена, если третий и после-
дующие дети родились после 
1 января 2019 года. Верно и то, что 
ни один доктор не примет решение 
сделать женщине кесарево сечение 
без веских медицинских показаний.

Марина Анатольевна, Барнаул:
– Я прописана в Чарышском районе, 

а живу в краевой столице. Получаю еже-
месячное пособие на дочь, ей десять лет. 
Одна ее воспитываю, живем в съемной 
квартире. Есть ли какие-то другие 
выплаты для нашей семьи?

– Дополнительно вам можно об-
ратиться за материальной помощью 
в управление соцзащиты своего 
района или непосредственно в Ми-
нистерство соцзащиты по адресу: 
ул. Партизанская, 69, 101 кабинет. 
Рабочие часы – с 9 до 18, перерыв на 
обед – с 13 до 14, с паспортом, сви-
детельством о рождении ребенка, 
договором об аренде жилья и рас-
четным счетом для перевода денег.

Юлия, Барнаул:
– Как многодетная семья, мы дав-

но стоим в очереди на получение зе-
мельного участка, в которой 9 тысяч 
человек. Скоро нашему старшему 18, 
но она так и не продвинулась. Такими 
темпами мы вообще без земли оста-
немся. Можно ли получить денежную 
компенсацию за нее?

– Дети взрослеют, но право на 
льготное получение участка оста-
ется за вами, так как возникло оно 
в пору их несовершеннолетия. Из 
очереди вас не исключат. Денежные 
компенсации в регионе не предусмо-
трены.

Тамара ПОПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

На пресс-конференции 
Иван Гилев, министр 
строительства и жи-
лищно-коммунального 
хозяйства Алтайского 
края, рассказал о том, как 
скоро расселят людей из 
аварийного жилья, почему 
в квартирах ЖК «Демидов 
парк» холодно и каковы 
темпы строительства 
жилья.П   

В рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда» в Алтайском 
крае к 2024 году планируется 
увеличить количество вводимо-
го жилья до 954 тыс. кв. м. Всего 
за 6 лет необходимо построить 
около 4,9 млн кв. м жилья. Это 
позволит улучшить жилищные 
условия порядка 100 тысячам 
семей.

В 2019 году уже введено в экс-
плуатацию 590 тыс. кв. м жилья, 
до конца этого года планируется 
ввести еще более 100 тыс., что 
соответствует намеченным в 
отрасли планам.

– Как быстро будут строить 
дома в перспективе, зависит от 
спроса на рынке жилья. Опасать-
ся, что в следующем году будут 
вводить в эксплуатацию меньше, 
чем запланировано, вряд ли сто-
ит. В крае 1 миллион 200 тысяч 
квадратных метров строящихся 
домов. Так что задел на после-
дующие 2 – 3 года есть, – сказал 
министр.

Он также отметил, что пере-
ход на эскроу-счета повлиял на 
строительную отрасль. В про-
шлом году введено в эксплуа-
тацию 786 тысяч квадратных 
метров жилья. Застройщики 
хотели ввести в эксплуата-
цию больше жилья по старым 
правилам, поскольку законо-
дательство по эскроу-счетам 

в 2018 году продолжало менять-
ся. В этом году уже семь домов 
строятся в рамках нового за-
конодательства, и это говорит 
о том, что девелоперам стали 
понятны правила игры в рам-
ках новых законодательных 
изменений.

По словам Ивана Гилева, 
жилье, особенно в Барнауле, 
не пустует, довольно хорошо 
раскупается еще на этапе до-
левого строительства. Между 
тем на Барнаул и Новоалтайск 
приходится почти 5000 нереа-
лизованных квартир.

Ж ̈  
Сироты, проживающие в Бар-

науле, квартиры в столице края 
практически не получают. Иван 
Гилев пояснил, изменится ли 
ситуация в перспективе.

– Действительно, барнаульские 
дети-сироты получают жилье в 
основном в Новоалтайске. Это вы-
звано рядом причин. Чтобы изме-
нить ситуацию, депутаты АКЗС 
разрабатывают законопроект 
о возможности передачи части 
полномочий по расселению сирот 
муниципалитету, – говорит он.

П  
Министра попросили пояс-

нить, в чем причина низких 
температур в доме ЖК «Деми-
дов парк» в Новоалтайске. По 
данным СМИ, средняя темпе-
ратура в квартирах новоселов 
составляет 10 градусов тепла.

Он отметил, что дом введен 
в эксплуатацию частично. Пер-
вый этаж многоквартирного 
дома пока вообще пустует, и 
это отчасти влияет на качество 
отопления в доме в целом. Чем 
выше по этажности располо-
жены квартиры, тем теплее в 
них. Предполагалось, что пер-
вый этаж займут коммерческие 
организации. Рассматривается 
возможность размещения там 
торгового центра, детсада или 

медицинского учреждения. 
Когда прояснится, кто займет 
первый этаж, будет выполнена 
соответствующая реконструк-
ция площадей. Также в доме 
обнаружены проблемы с тепло-
обменником, входящим в систе-
му теплоснабжения дома. После 
его регулировки подача тепла 
увеличилась. Соответственно, 
температура в квартирах подня-
лась на 6 – 7 градусов. При этом 
с котельной в дом подача тепла 
идет согласно нормативу.

– По моим данным, в доме за-
селено всего 12 квартир, жильцы 
проводят ремонтные работы, 
во время которых отрезаются 
батареи и меняются на другие. И 
это тоже влияет на температуру 
в доме. Есть вопросы к управля-
ющей компании, как она экс-
плуатирует дом, как следит за 

теплообменником, как работает 
с жильцами по смене радиаторов 
отопления, как решают вопрос 
утепления дома.

Строительная и жилищная 
инспекции проверили дом, во-
просов к застройщику у них пока 
нет. Работы выполнены согласно 
проекту и из заявленных мате-
риалов. В целом вопрос по на-
ладке системы теплоснабжения 
решается. Первые шаги сделаны, 
– пояснил Иван Гилев.А  

Задали вопрос и по реализа-
ции программы переселения из 
аварийного жилья.

– До сентября 2025 года мы 
обязаны расселить всех, чьи 
квартиры и дома были призна-

ны аварийными на 1 января 
2017 года. Это 8 тысяч человек, 
проживающих на 124 тысячах 
квадратных метров жилья. Рассе-
ления уже ведутся, и в основном 
они приходятся на Барнаул. С 1 
июля 2019 года аварийными при-
знали еще 58 тысяч квадратных 
метров жилья. Собственники 
этих квартир войдут в следую-
щий этап реализации програм-
мы, – сказал министр.

Если люди не довольны пред-
ложенной выкупной стоимостью 
жилья, они обращаются в суд. 
В случае выигрыша дела раз-
ница компенсируется из реги-
онального или муниципального 
бюджета. На других участниках 
программы увеличение выплат 
за жилье не отразится.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ОБЗОР ОТРАСЛИ .  ЛЮДИ ДЕЛА .

  ЧП .

О   
Победителем в номинации «За раз-

витие кадрового потенциала» стала 
компания «Алтайкрайэнерго». Сегодня 
в подразделениях предприятия трудится 
больше двух тысяч человек.

– Кадры решают все, – говорит гене-
ральный директор компании Сергей 
Приб. – С 2016 года мы начали в букваль-
ном смысле глубокую перезагрузку ра-
боты с людьми. Начали кардинально 
менять мотивацию, систему оплаты 
труда, обучения персонала. И сегодня 
пришли к тому, что пожинаем плоды. 
Средняя зарплата у наших рабочих – 
29 тысяч рублей, у промперсонала – 35 
тысяч. Есть чем гордиться, поскольку 
у нас и в Солтоне, и в Благовещенке 
такая же заработная плата, как в Бий-
ске, Новоалтайске и Рубцовске. Люди 
понимают наши требования, и мы четко 
видим, что находимся на правильном
пути.

П  
Поздравляя победителей и призеров, 

губернатор Виктор Томенко напомнил, что 
звание социально ответственного работо-
дателя присваивается на три года. На этом 
конкурсе 19 предприятий и учреждений его 
успешно подтвердили, а восемь получили 
впервые. Все они попадут в реестр социаль-
но ответственных работодателей края. Всего 
их 265, треть в этом списке – предприятия 
реального сектора экономики.

Победителями в других номинациях 
стали компания «Каменский ЛДК» (Камен-
ский район), предприятия «Кучуксульфат» 
(Благовещенский район) и «Алтай-Кокс» 
(Заринск), Славгородская центральная 
районная больница и другие.

Конкурс является региональным эта-
пом всероссийского. По решению оргко-
митета на федеральном уровне Алтайский 
край будут представлять Барнаульский 
станкостроительный завод, фермерское 
хозяйство Владимира Устинова (Косихин-
ский район), Краевая клиническая боль-
ница и Краевая клиническая больница 
скорой медицинской помощи.

Вадим КУЛЕШОВ

Предотвратить
новые трагедии

В Завьяловском районе произошел 
страшный пожар, в котором погиб-
ли шесть человек. Четверо из них – 
дети.

Частный дом загорелся в селе Глубо-
ком утром 13 декабря. На место прибы-
ли сотрудники МЧС для ликвидации 
пожара. Как оказалось, люди в доме не 
выжили.

Как рассказали в ГУ МЧС по Алтай-
скому краю, огонь быстро распростра-
нялся по деревянным конструкциям, на 
его ликвидацию потребовалось почти 
полтора часа. В ведомстве считают, что 
причиной возгорания, скорее всего, яв-
ляется нарушение правил эксплуатации 
печного оборудования.

Следственные органы возбудили 
уголовное дело по факту гибели шести 
человек.

Губернатор края Виктор Томенко взял 
под личный контроль расследование 
обстоятельств и дал поручение главам 
городов и районов провести обход всех 
неблагополучных и многодетных семей 
с целью проведения противопожарной 
профилактики, проверить исправность 
печного отопления и состояние электро-
проводки. Также глава региона поручил 
Минсоцзащиты Алтайского края уско-
рить работы по установке пожарных 
извещателей в домах многодетных и 
неблагополучных семей.

Алёна ИВАНОВА

  ПРЯМАЯ ЛИНИЯ .

  ОБ ЭТОМ ПИСАЛА АП  .

Когда в семье – пятеро

Строим про запасОт слова «отвечать»

СПРАВКА
Из 10 видов выплат многодетным семьям наиболее весомы: 
ежегодные на подготовку к школе – 7500 руб. каждому пер-
вокласснику, 5000 руб. – учащемуся 2 – 11 классов; 55 тыс. руб. 
– региональный маткапитал при рождении третьего либо по-
следующих детей; 9811 руб. ежемесячно (в 2019-м) при рождении 
третьего или последующих детей до достижения ребенком 3 
лет, если среднедушевой доход семьи не превышает величину 
прожиточного минимума, установленного в крае.

(Начало на 1 стр.)

Увольнения 
отменяются
Руководство Михайловско-
го завода химических реак-
тивов (МЗХР) отказалось 
от массового сокращения 
работников.

По просьбе регионального Ми-
нистерства промышленности и 
энергетики компании «Эвалар», 
«Алтайвитамины», «Источник» и 
другие алтайские потребители 
фармацевтического сырья пере-
несли свои заказы с середины 
и конца 2020 года на его начало. 
Это позволит обеспечить завод 
работой на ближайшие два-три 
месяца и избежать увольнения 
сотрудников.

Напомним, что на МЗХР су-
щественно упали объемы реа-
лизации особо чистых солей, 
используемых в основном в 
фармацевтической промышлен-
ности. Директор завода Сергей 
Немчинов объяснил это тем, 
что продукция завода получа-
ется дороже, чем аналогичная 
китайская. Чтобы предприятию 
не работать в убыток, пришлось 
сократить девять человек, а затем 
планировали уволить еще 48. Те-

перь принято решение распро-
щаться только с 10 сотрудниками. 
38 остаются на предприятии.

Сергей Немчинов надеется, 
что к весне пойдет больше зака-
зов от сельхозпроизводителей 
на минеральные удобрения и 
средства защиты растений. По-
следние МЗХР будет продавать 
вначале как дилер, а потом пла-
нирует наладить и собственное 
производство пестицидов. Глав-
ное – увеличить объем продаж 
и выйти на прибыль, считают в 
руководстве предприятия.

Казалось бы странно, что 
стоимость российской продук-
ции выше, чем у китайцев. Но 
когда начинаешь разбираться, 
то понимаешь причину. «У нас 
на каждом этапе производствен-
но-сбытовой цепочки все хотят 
заработать, и заработать много: 
поставщики сырья, электроэнер-
гии, угля, железнодорожники», 
– объясняет Сергей Немчинов. 
Прибавим сюда высокие налоги, 
и всё становится на место, кро-
ме того, что это противоречит 
реализуемой в стране политике 
импортозамещения.  

Евгений ШУМИЛОВ

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
Уважаемые сотрудники и ветераны 

Алтайкрайстата!
Поздравляем вас с вековым юбилеем!
Сто лет назад было создано Алтайское губернское ста-

тистическое бюро. Пройдя трудный путь становления и 
развития, ведомство подтвердило особую значимость для 
региона. Организуя сбор официальной статистической 
информации, Алтайкрайстат подготавливает платформу 
для принятия решений органов власти всех уровней и 
их оперативного реагирования. Результаты вашего тру-
да востребованы во многих областях экономической и 
социальной жизни края.

Коллектив Алтайкрайстата, в котором работает более 
600 человек, осуществляет сбор и анализ огромного объема 
информации. Держать достойную планку качества работы 
позволяют профессионализм и высокая ответственность 
специалистов. Уверены, точность и объективность всегда 
будут главными критериями вашей деятельности.

Выражаем особую признательность ветеранам службы 
за многолетний труд. От всей души желаем здоровья, 
счастья и профессиональных успехов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Многодетные семьи Алтайского края получают весомую поддержку.

Госинспекция проверила дом ЖК «Демидов парк». 

К,   Б,  
,   -
     -
.
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Дом на ул. Крупской, 117 покинут жильцами.

Перемена места 
жительства

  КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС .

В Рубцовске расселят более 
20 аварийных домов до 2025 
года.

Жители двух многоквартирных 
домов в Рубцовске перед Новым 
годом получили новую прописку. 
Из аварийного жилищного фонда 
переселили обитателей 16 квартир.

Деревянная двухэтажка на ул. 
Крупской, 117 опустела. Скрипучие 
лестницы погружены в холодный 
мрак, на площадке – ненужные 
вещи, которые хозяева не стали 
брать с собой в новое жилье. Двери 
квартир на замках, их больше не 
откроют. С виду строение вроде 
бы крепкое, но десятки лет под-
точили его изнутри. Подобные в 
центре города уже давно пошли 
под снос и на их месте появились 
современные торговые центры. 
Этот, затерянный среди частного 
сектора, продержался до 2019-го.

На некоторых окнах дома на пр. 
Ленина, 18 с облупленным фасадом 
еще висят занавески, но подъезд 
никто не открывает. Видно, что 
и здесь жильцы один за другим 
покидают квартиры. Расселение 
должно завершиться до конца года.

Рубцовск участвует в краевой 
адресной программе «Переселение 
граждан из аварийного жилищно-
го фонда» на 2019 – 2025 годы». Она 
реализуется двухлетними этапами. 
На этапе 2019 – 2020 гг. как раз и 
предусмотрено расселение двух 
вышеназванных домов, а всего 21.

Раньше по программе пересе-
ления люди получали квартиры в 
новостройках согласно жилищным 
нормам. Это имело как плюсы, так 
и минусы. Безусловно положитель-
ный момент – новые дома, где ни-
чего не течет, не рушится, въезжай 
и живи в свое удовольствие. Из ми-
нусов – отдаленный микрорайон 
и необходимость брать что дают. 
Хотя недовольных среди новоселов 

не наблюдалось, люди искренне 
радовались.

Сейчас жителям предлагают не 
новое жилье, а деньги.

– Новостроек в городе нет, но дей-
ствующее законодательство разре-
шает приобретать вторичное жилье 
на рынке, – поясняет заместитель 
главы администрации Рубцовска 
Михаил Одокиенко. – Гражданам, 
в чьей собственности находятся 
жилые помещения, расположен-
ные в аварийном жилищном фон-
де, производится выплата согласно 
независимой оценке. Для тех, кто 
проживает в муниципальном жи-
лье, приобрели две двухкомнатные 
и две трехкомнатные квартиры в до-
мах, построенных после 1990 года.

На вторичном рынке Рубцовска 
средняя стоимость квадратного 
метра жилья составляет 21 – 24 
тысячи рублей. Исходя из нее и 
оценки экспертов и рассчитывается 
компенсация. Не сказать, что это 

большая сумма, ведь квартиры были 
старыми. Но равноценное жилье 
взять можно, а если вложить допол-
нительно собственные средства, то 
и получше.

Пока не определена судьба зе-
мельных участков под расселенны-
ми домами. Строения со временем 
снесут.

– После сноса МКД и полной ре-
культивации земельного участка он 
может быть использован под жилое 
строительство, а также под построй-

ку нежилых зданий, все зависит от 
территориальной зоны, – говорит 
Михаил Одокиенко.

Печальная практика показывает: 
если на их месте ничего не построить, 
участок становится заброшенным, 
превращается в свалку. Так, напри-
мер, случилось на ул. Тихвинской, 4. 
И район хороший, и коммуникации 
все имеются, но невостребованная 
территория, примыкающая непо-
средственно к проезжей части, зарос-
ла бурьяном. Что уж говорить о тех, 
которые расположены в Западном 
поселке.

Именно такие участки адми-
нистрации города следовало бы 
предлагать в первую очередь, в 
частности, под индивидуальное 
строительство, которое сейчас 
ведется в основном на окраинах. 
Думается, люди не отказались бы 
от такой возможности.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
 (фото автора)

Свой дом – это важно

Самые младшие участники турнира в ЗАТО Сибирский.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
Для дома 
ветерана

Вдове участника войны в Шипунов-
ском районе выделили средства на 
капитальный ремонт жилья.

По ходатайству соцзащиты на эти 
цели Александре Васильевне Сомовой 
из краевого бюджета направили 30 тысяч 
рублей. Конечно, пришлось добавить и 
свои средства, чтобы привести в порядок 
дом, где много лет жила семья ветерана, 
но уже не столько.

Накануне корреспонденты газеты 
«Степная новь» вместе со специалистами 
администрации района, соцзащиты побы-
вали у бабушки. Посмотрели, что сделано 
на эти деньги: укрепили фундамент дома 
с уличной стороны, отремонтировали от-
мостки по периметру, хватило на отделку 
внутренних стен и наклейку обоев.

В Алтайском крае на капитальный 
ремонт жилья участников, инвалидов 
Великой Отечественной войны в 2019 году 
направлено больше 3 миллионов рублей 
– для 194 ветеранов войны, на проведение 
74 капитальных и 120 текущих ремон-
тов. В их числе значится и Александра 
Сомова – жена фронтовика Якова Сомо-
ва, награжденного медалью «За отвагу». 
Сама Александра Васильевна – ветеран 
труда, начала работать еще подростком. 
Сегодня у Александры Васильевны двое 
детей, четверо внуков и семеро правнуков.

Зимняя 
гимнастика

До конца года в Алтайском крае по 
нацпроекту «Демография» должны 
появиться 25 спортплощадок, одну из 
них установили в Целинном районе.

Бетонное основание сделали своими 
силами еще в октябре. А в конце ноября 
после получения комплекта спортивной 
площадки, в который входят пластико-
вая подушка с резиновым покрытием, 

несколько тренажеров, баскетбольный 
щит для уличного баскетбола, сборная 
металлическая конструкция для занятий 
уличной гимнастикой (воркаут), новый 
спортивный объект был смонтирован.

Несмотря на то, что на улице лежит 
снег, новая площадка не простаивает, 
дети и подростки её уже облюбовали 
и пробуют свои силы на тренажерах.

Стоимость открытой площадки – 
3 млн рублей, приобрели её за счет феде-
рального и регионального бюджетов, а 
вот бетонное основание оплатил Целин-
ный сельсовет, его стоимость 660 тыс. 
рублей. Газета «Восток Алтая» цитирует 
слова благодарности администрации 
сельсовета жителям райцентра Алексею 
Ерохину, Леониду Наливкину, Вячесла-
ву Жигульскому, Владимиру Цалису за 
помощь при его строительстве.

Зрить в корень
В Тюменцевской районной поли-

клинике установили современный 
стоматологический радиовизиограф. 

Теперь снимки зубов можно без вся-
ких пленок сразу видеть на экране 
монитора, и они будут храниться в 
базе поликлиники.

Стоимость визиографа составляет 
297 тысяч рублей. Снимки зубов, сде-
ланные на нем, позволят врачу выявить 
кариес, пульпит, новообразования в 
ротовой полости и многое другое. Еще 
один плюс – врач всегда может вернуть-
ся к истории болезни зубов пациента, 
потому что снимки будут храниться в 
архиве на жестком диске.

– Наконец-то наши жители не будут 
тратить деньги на поездку в город, – в 
разговоре с журналистами газеты «Впе-
ред» рентгенолаборант Владимир Грошев 
не скрывает радости. – Теперь у нас есть 
современный прибор, который сразу пе-
редает изображение на компьютер, а на 
стандартном рентгеноаппарате нужно 
было еще проявить пленку. У меня в ру-
ках – подвижная часть аппарата, напоми-
нающая по форме фен. Здесь находится 
датчик, который помещается в ротовую 
полость. Он-то и передает изображение 
на компьютер. Еще одно преимущество: 

доза облучения во время обследования на 
новом аппарате составляет всего 2 – 3 мкЗв 
(а флюорография создает облучение 500 
– 800 мкЗв), поэтому это безопасно даже 
для беременных и кормящих женщин.

Вкус пирога 
ривелькухен
6 декабря в гости в поселок Украин-

ский Косихинского района приехали 
представители Центра немецкой куль-
туры Blumelein из Контошино.

В зале расположилась выставка книг, 
газет, журналов на немецком языке, а 
на столах – блюда немецкой кухни, 
предметы быта и одежды. Ольга Шульц, 
директор центра, рассказала собрав-
шимся об обряде немецкой свадьбы, 
продемонстрировав костюмы, элементы 
национального танца. Звучали песни 
– на немецком, украинском, русском. 
А присутствующая на встрече старей-
шая жительница поселка Украинского 
Амалия Ивановна Шиллер поделилась 
воспоминаниями о своей молодости.

Не отступать!
В ЗАТО Сибирский в 11-й раз про-

шел детско-юношеский турнир памя-
ти сотрудника органов безопасности, 
воина-интернационалиста подполков-
ника Александра Паршина. Самым 
младшим участникам было по шесть 
лет.

Но, как говорят участники и зрители, 
турнир в Сибирском потому и популярен, 
что предоставляет шанс попробовать себя 
даже самым маленьким, начинающим 
спортсменам, заряжает их энтузиазмом.

В 2019 году интерес к участию в со-
стязаниях оказался не менее серьезным, 
чем в прежние годы. На этот раз свою 
волю к победе и мастерство показали бо-
лее 200 детей и подростков, в том числе 
из других районов и городов Алтайского 

края, сообщает «Сибирский вестник».
Соревнования юных борцов, кото-

рых насчитывалось почти 90,  велись в 
тринадцати весовых категориях! Всего 
награды разного достоинства получили 
более 60 спортсменов, занявших призо-
вые места. Самым юным был признан 
Демид Шаршанов, лучшую технику в 
поединках показал Андрей Кобелев. 
Была еще и немного необычная награ-
да – за волю к победе отметили Ольгу 
Редькину, которая ни в чем не хотела 
уступать мальчишкам.

В другом виде спорта – пулевой стрель-
бе выступили около 70 участников. Они 
представляли несколько команд из Бар-
наула, Волчихинского района, Тальменки 
и ЗАТО Сибирский. Самыми меткими 
оказались представители ВСК «Гвардия» из 
Волчихи. Завершился турнир на водных 
дорожках бассейна «Бриз». В заплывах при-
няли участие 50 мальчишек и девчонок.

Очень тепло участники соревнова-
ний пообщались с супругой Алексан-
дра Паршина – Людмилой, специально 
приехавшей на соревнования.

Лепите 
снеговиков

Ельцовку к новогодним праздни-
кам решили украсить с помощью са-
мих жителей.

Во-первых объявили конкурс новогод-
них игрушек, причем не только среди 
школьников, но и взрослых. Все поделки 
будут вывешены на главной елке в райцен-
тре. И каждому участнику обещан приз!

Во-вторых, администрация Ельцовско-
го сельсовета также объявила конкурс на 
лучший новогодний двор. Горки, снего-
вики, елки, гирлянды – все, что можно 
придумать! Итоги конкурса подведут в 
конце декабря, победители будут объяв-
лены на новогодней вечерней программе, 
сообщают журналисты «Зари Востока».

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газеты «Сибирский вестник»)

  РАКУРС .

Время 
договариваться

Сегодня утром в автобусе ус-
лышал, как разговаривали две 
женщины, обсуждали предпо-
лагаемое строительство физ-
культурно-оздоровительного 
центра в барнаульском парке 
имени Ленина.

– У меня сын ходит в школу через этот 
парк. Там страшно. Я все время прошу не 
ходить там, лучше на автобусе доехать. 
Бомжи, наркоманы, запустение… Лучше 
пусть что-нибудь построят спортивное, 
хоть польза…

«Ты можешь ходить как запущенный 
сад. А можешь все наголо сбрить», – пела 
когда-то «Машина времени». Пела вовсе 
не в тему нашего разговора, но все же 
вспомнилось.

Но есть, конечно,  и другие мнения го-
рожан. Многие считают, что запущенный 
сад надо оставить в покое. И хотя  в крае-
вом Министерстве спорта никто ничего 
«наголо сбривать» не собирается,  обещают 
высадить деревья, которые придется вы-
рубить для строительства (а деньги на него 
выделяются из федерального бюджета), и 
все вокруг благоустроить. Что строитель-
ство подобного объекта предусмотрено 
градостроительным планом Барнаула 
еще с 1984 года. Причем территория не 
является рекреацией, а относится к зоне 
общественно-деловой застройки.

Но это не остужает пыла и напора части 
горожан, ведь мы все устали от много-
летних вырубок и уменьшения объема 
зеленых зон краевого центра.

Да, хотелось бы иметь в городе прекрас-
ные, ухоженные парки, газоны, где можно 
было бы посидеть и даже полежать всей 
семьей. А еще мы все хотим, чтобы сто-
лица мира имела пятизвездочный отель, 
чтобы не разбегались от нас инвесторы, не 
лопались, как мыльные пузыри, разрекла-
мированные мегапроекты. И строились 
спортивные площадки и залы.

Короче, надо договариваться, искать 
варианты обсуждать их с экспертами. 
Если старые деревья спилят в одном месте, 
но появится рощица молодых в другом, 
кому будет плохо? И если спортивный 
объект появится не там, где изначально 
хотели, тоже не трагедия.

Может, под ФОК подберут другую пло-
щадку, но он доложен быть. Я этим летом 
после работы брал баскетбольный мяч и 
шел на школьный стадион прыгать под 
корзиной. Следующим летом освою ве-
лодорожку. Если неподалеку построят 
спортивный зал – запишусь и туда.

Олег КУПЧИНСКИЙ

  АП ИНФО .
Компенсации 
за ТКО

«Мой муж – ветеран труда и 
репрессированный. Я, как педагог, 
пользуюсь льготой – компенсацией 
платы за центральное отопление. 
Подскажите, есть ли у нас льгота 
на вывоз мусора по новой реформе? 

Как ее оформить, если она есть?
Антонина Шильреф, Курьинский район».

Отвечает министр социальной защиты Ал-
тайского края Наталья Оськина:

– Расходы на оплату новой коммунальной 
услуги компенсируются в составе ЕДК – еже-
месячной денежной компенсации на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг, 
предназначенной для льготников. К льготным 
категориям граждан относятся ветераны Вели-
кой Отечественной войны,  инвалиды; лица, 
подвергшиеся радиационному воздействию; 
ветераны труда, жертвы политических репрес-
сий, труженики тыла и другие.

Минсоцзащитой Алтайского края и террито-
риальными управлениями социальной защиты 
населения проведена работа по назначению 
льготополучателям компенсации расходов по 
оплате обращения с ТКО без их приглашения 
в управления социальной защиты населения.

Кроме того, расходы по обращению с ТКО учи-
тываются при предоставлении малообеспечен-
ным категориям граждан субсидии на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг.

Одним из условий предоставления субсидий 
и компенсаций является отсутствие задол-
женности по оплате жилищно-коммунальных 
услуг, в том числе по обращению с ТКО.

За 11 месяцев 2019 года средний размер 
компенсации в части ТКО составил около 40 
рублей в месяц на одного человека, количество 
льготников, которым компенсированы данные 
расходы, – 250 тысяч человек.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Старый мост закрыт
«Здравствуйте. Прочитала в соц-

сетях, что в Барнауле перекрывают 
движение по старому мосту. Правда 
ли это? И если да, то как долго проезд 
будет ограничен?

Галина Харченко, г. Барнаул».

Отвечает начальник ФКУ Упрдор «Алтай» 
Ярослав Долинский:

– Действительно, на время ремонта ком-
мунального моста движение для всех видов 
транспорта по нему будет закрыто. Ограниче-
ние начнет действовать 5 января и продлится 
почти два года.

До апреля 2020 года подрядчик демонтирует 
720 железобетонных плит проезжей части и 
установит на их месте металлоконструкции, 
общий вес которых превышает 2 тысячи тонн, 
а суммарная площадь – 8,5 тысячи квадратных 
метров.

В мае 2020 года на объекте начнется устрой-
ство строительных площадок для разборки 
правобережной и левобережной эстакад. Специ-
алисты заменят 180 пролетных строений и 
установят новые насадки опор.

К асфальтированию 9 тысяч кв. м дорожного 
покрытия подрядная организация приступит 
в августе 2021 года.

Работы не скажутся на качестве автобусных 
и железнодорожных сообщений. Транспорт 
продолжит ходить по схожим маршрутам, и 
цены на проезд не изменятся.

Закончить ремонт планируется в ноябре 
2021 года. Стоимость работ составит 1,1 млрд 
рублей, средства выделяются из федерального 
бюджета.

Подготовил Влад ГЕРАСИМОВ

Запрещаются 
ли жаберные сети?

«Очень люблю рыбалку в любое 
время года. Слышал, что с января 
2020 года начнут действовать ка-
кие-то новые правила, касающиеся 
этого моего хобби. Вроде как будут 

запрещены жаберные сети. В чем суть? Разъ-
ясните, пожалуйста.

Иван Новиков, Усть-Калманский район».
На этот вопрос отвечает прокурор Усть-Кал-

манского района Артем Зайцев:
– С 1 января 2020 года вступают в силу огра-

ничения на оборот и применение жаберных 
сетей для любительского рыболовства на Се-
вере, в Сибири и на Дальнем Востоке.

Нововведения касаются республик Алтай, Бу-
рятия, Коми, Якутия, Алтайского, Красноярско-
го, Хабаровского краев, Амурской, Иркутской, 
Новосибирской, Омской, Томской областей. На 
этих территориях применение жаберных сетей 
для любительского рыболовства разрешается в 
нескольких случаях. Вне рыболовных участков 
ими могут воспользоваться граждане РФ, сети 
которых поставлены на учет и маркированы.

На рыболовных участках это делается при 
наличии соответствующей путевки. Сети также 
должны быть поставлены на учет и маркиро-
ваны.

При использовании таких сетей рыбак 
обязан иметь при себе документ, удостоверя-
ющий личность. Запрещено оставлять их без 
контроля, передавать другому, кроме случаев, 
определенных законом.

Все нововведения, касающиеся ограничений, 
определены постановлением Правительства РФ 
от 16.11.2019 № 1462 «Об особенностях оборота 
и применения жаберных сетей в районах Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации».

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

 ЗАБОТА .
– До того момента, как я не ви-

дела квартиру, думала, там все 
плохо. Люди говорили так о ново-
стройках, – вспоминает Аня. – А 
когда приехали получать, я была 
в шоке. Оказалось, что здесь все 
замечательно!

Хотя жилье и небольшое, общей 
площадью примерно 39 квадрат-

ных метров, но сделано все здесь 
на совесть. Видно, что строители 
трудились с душой. Недешевые обои 
нежных цветов, новая сантехника, 
пластиковые окна, электроплита – 
заходи и живи! Вот будущая семья 
зашла и живет, причем еще с питом-
цем – симпатичным песиком Тошей.

– Я по работе постоянно в разъез-
дах, – улыбается Андрей, – а с этим 
подарком Ане не скучно.

Микрорайон здесь неплохой, го-
ворят жильцы. Детский сад, оста-
новка, магазин, кстати, в котором 
Аня и работает. А еще буквально в 
нескольких сотнях метров строится 
школа. В общем, есть то, что нуж-
но для нормальной, комфортной 
жизни.

«На первые пять лет жилье де-
тям-сиротам предоставляется на 
условиях договора найма специали-

зированного жилого помещения. 
Затем с ними заключается договор 
социального найма на жилье. На 
сегодняшний день такой договор 
позволяет приватизировать квар-
тиры», – говорит Оксана Вишнева, 
начальник отдела учёта и предо-
ставления жилых помещений Реги-
онального жилищного управления.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)
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Инопланетяне нас не забрали
  ПО СЛУХАМ И АВТОРИТЕТНО

Всю неделю жители 
Алтайского края, Ке-
меровской области и 
Республики Алтай об-
суждают странную 
голубую вспышку, кото-
рую видели в седьмом 
часу вечера 8 декабря.

Явление запечатлено на 
нескольких видео: свечение 
мигом появилось и исчезло. 
Его заметили жители Бийска, 
Алейска, Барнаула, Новоал-
тайска, Первомайского райо-
на, сел Советское, Алтайское, 
Тогул и других населенных 
пунктов.

«У нас в Поспелихинском 
районе тоже было. Всю землю 
осветило», – отметил подпис-
чик сообщества Barnaul22.

Народ шутит, что инопла-
нетяне сделали рентгеногра-
фию Земли и улетели. Между 
тем в сообществе любителей 
астрономии утверждают, что 
над юго-западом Сибири в 
это время наблюдался очень 
яркий метеор.

«Предварительно можно 
сказать, что явление сопро-
вождалось одиночной, яр-
кой, быстро нарастающей и 
угасающей вспышкой. Оно 
могло быть вызвано втор-
жением в атмосферу Земли 
небольшого метеороида ди-
аметром 0,5 – 1 м», – расска-
зали в сообществе.

Старший научный со-
трудник Барнаульского пла-
нетария Наталья Ненахова 
считает, что такой вариант 
маловероятен, но все-таки 
возможен. Дата 8 декабря со-
впала с началом активности 
метеорного потока Геминиды.

«Могли быть яркие болид-
ные вхождения в атмосфер-
ный слой. Однако радиант 
активности потока находится 
в созвездии Близнецов, а на 18 
часов 8 декабря оно над нашим 
горизонтом еще не взошло пол-
ностью. Звезда Кастор на тот 
момент показалась, а Поллукс 
еще не появился», – сказала 
специалист.

В планетарии Новокуз-
нецка с метеорной теорией 
согласились. По предполо-
жению сотрудников, болид 
мог вспыхнуть в это время в 
атмосфере. Случай редкий, 
но подобное явление чело-
вечество, по их словам, уже 
видело, и оно довольно ти-
пично для нашей планеты.

Болид – яркий метеор, 
который может оставить 
яркий след (хвост) из пыли 
и ионизованных газов. Ме-
теориты перед выпадением 
на Землю видны как болиды. 
Полёт может сопровождать-
ся звуком или нарушением 
радиосвязи.

Алёна ИВАНОВА

Строительство снежного городка на площади Сахарова в Барнауле.

Грейте, люди, друг другу души
Небо посыпает зем-
лю сахарной пудрой, 
снежинки лезут це-
ловаться, и уже на 
дни пошел отсчет 
до самого любимого 
взрослыми и детьми 
праздника. 

Декабрь напоминает 
о нем предновогодними 
распродажами, уличной 
иллюминацией, рожде-
ственскими концертами и 
экспозициями, снежными 
городками и горками, ра-
стущими сегодня на город-
ских площадях и во дворах 

домов, и, конечно, тишиной 
в сердце, которой не бывает 
в любое другое время. 

Говорят, что зима после 
Нового года не имеет смыс-
ла. Но пока он во всем.  Надо 
только отыскать свой. На-
слаждаться мандаринками 
и варежками с орнаментом. 
Вылазками с детьми и вну-
ками на ближайший каток. 
Метелью, играющей за ок-
ном на виолончели. Цвето-
выми переливами на грани 
перерождения румяного 
дня в синий вечер.

А вы замечали, что имен-
но в холодное время года 
люди становятся улыбчивы-

ми, добрыми и очень-очень 
красивыми? Их не портят 
даже неуклюжие пухови-
ки и шапки, надвинутые 
до бровей.

Как в старой сказке про 
Золушку, декабрь пустил 
нас всех на несколько ми-
нут в волшебную страну, 
где сбываются желания. И 
если даже что-то не ладит-
ся, не срастается и старые 
проблемы упрямо ползут 
в год 2020-й, грейте души 
ожиданием чуда, люди, под 
бессмертное «снег кружит-
ся, лета-а-а-ет и лета-а-а-ет...».

Тамара ПОПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

  ФОТОВЗГЛЯД .

Снегоходы 
для Деда Мороза

Барнаул лидирует среди 
крупнейших городов России 
по покупке снегоходов. За 
год средняя стоимость этой 
техники в городе выросла 
на 44% и составила 267 000 
рублей. Но это не останав-
ливает жителей краевой 
столицы, и в Барнауле про-
дажи снегоходов за год под-
скочили на 56%.

Как демонстрирует стати-
стика портала «Авито», росси-
яне предпочитают покупать 
снегоходы зимой. Ажиотаж 
приходится на январь.

Говорить о том, что цены 
падают к концу сезона, нельзя: 
стоимость этой зимней техники 
колеблется весь период.

У следующего за Барнау-
лом Ульяновска спрос вырос 
всего на 34%, в Воронеже – на 
25%. Практически полностью 
горожане потеряли интерес к 
этой технике в Ростове-на-До-
ну – количество желающих 
купить ее сократилось на 
85%.

Татьяна ПЕРВОВА

  ФАКТ   ФЕМИДА
В разрез 

с интересами службы
Экс-начальник Управления эконо-

мической безопасности и противо-
действия коррупции ГУ МВД России 
по краю Вадим Надвоцкий, как сооб-
щает управление Следкома РФ по краю,  
получил 4 года строгого режима за 
взятки. Кроме того, он должен выпла-
тить штраф – 25 миллионов 800 тысяч 
рублей.

Следствие и суд установили, что с 2016 
по 2018 год мужчина получил взятку в осо-
бо крупном размере от исполнительного 
директора двух аффилированных между 
собой компаний. Они специализировались 
на торговле моторным топливом. Взятка 
предназначалась за общее покровитель-
ство и лояльное отношение офицера к 
этим коммерческим организациям. За 
нарушения и противозаконную деятель-
ность никакие наказания этим фирмам 
уже не грозили. Проверки либо вообще 
не назначались, либо всегда завершались 
отказом в возбуждении уголовного дела.

Таким образом, Надвоцкий через своего 
знакомого в течение трех лет частями по-
лучил взятку от директора коммерческих 
организаций на общую сумму 12 милли-
онов 900 тысяч рублей.

В ноябре 2018 года бывший начальник 
УЭБ и ПК ГУ МВД России по Алтайскому 

краю, а также его приятель были задер-
жаны. Во время следствия Надвоцкий 
полностью признал свою вину. Дело в от-
ношении его было выделено в отдельное 
производство.

Такая вот месть…
Двое жителей Егорьевского района 

собственноручно расправились с од-
носельчанином, избившим их мать. 
Из-за этого сами стали фигурантами 
уголовного дела.

В сентябре 2019 года в одном из сел 40-лет-
ний мужчина узнал, что его мать избил мест-
ный житель. Несмотря на то, что женщина 
написала заявление в правоохранительные 
органы, он решил сам наказать обидчика. 
Совместно с родным братом они вывели 
37-летнего мужчину из его дома и посадили 
в автомобиль. Вывезли за село, где изрядно 
побили. А затем отпустили.

Односельчанин в свою очередь пожа-
ловался на них в полицию. Во время след-
ствия мужчины своей вины не признали,  
утверждая, что хотели лишь поговорить с 
обидчиком матери. Не били его. Но след-
ствие пришло к другому выводу.

Как сообщила «Алтайской правде» стар-
ший помощник руководителя управле-
ния Следственного комитета РФ по краю 
Людмила Рязанцева,  уголовное дело в 
отношении братьев направлено в суд 
для рассмотрения по существу.

Не тот пример 
для детей

За хищение бюджетных денег перед 
судом предстала директор школы в 
Заринском районе.

Дама фиктивно приняла человека 
на должность рабочего по обслужива-
нию зданий. Но привлекать его к труду 
не собиралась. Зато ежемесячно на его 
зарплатную карту начислялась заработ-
ная плата.

С декабря 2016-го по июнь 2019 года 
женщина забирала эти деньги себе. Рас-
поряжалась ими по своему усмотрению, 
похитила более 78 тысяч рублей.

Свою вину дама признала, причинен-
ный бюджету ущерб возместила. Тем не 
менее ей придется ответить за мошен-
ничество в суде.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  В ПРЕДДВЕРИИ.
Ёлки-иголки!
В Алтайском крае го-
товятся к новогодним 
праздникам. На скла-
дах  дожидаются своего 
часа новогодние елки, 
которые уже в ближай-
шее время будут про-
даваться на елочных 
базарах. Специалисты 
говорят, что спрос на 
живые деревья в этом 
году снижен – в тренде 
экология.Е   

Борцам за жизнь малень-
ких елочек опасаться нечего. 
В крае нет специальных де-
лян для заготовки новогод-
них деревьев. Пихты и ели, 
которые принесут в дома 
праздник, не что иное, как 
верхушки взрослых деревь-
ев, их берут как вторичный 
продукт от заготовки дело-
вой древесины.

Такие макушки называют 
порубочными остатками. По 
словам заместителя директо-
ра по общим вопросам КАУ 
«Алтайлес» Ильи Журавлева,  
их относят к недревесным 
ресурсам наравне с грибами 
и ягодами. В обычное время 
их сжигают после заготов-
ки леса. В октябре-ноябре 
отвозят на склад для реа-
лизации в праздники.О  

На складе краевого уч-
реждения «Алтайлес» около 
600 елочек. Всего предприя-
тие планирует реализовать 
около 2000 тысяч деревьев. 
Основные места заготовки 
– Тогульский, Солтонский, 
Залесовский, Чарышский и 
Алтайский районы – все те, 
где ведутся заготовки деловой 
древесины. Также алтайские 
елочки заготавливают и арен-
даторы леса, крупнейшим из 
которых в регионе является 
ЛКХ «Алтайлес».

Валерий Савин, директор 
по лесному хозяйству ЛХК 
«Алтайлес», говорит, что в 
их случае новогодние дере-
вья – продукт санитарных 
рубок. В планах холдинга 
заготовить порядка 8 тысяч 
елочек по районам края, где 
расположены входящие в 
него предприятия:

– Для новогодних празд-
ников заготавливаются ма-
кушки преимущественно 
от рубок ухода  – осветления 
или прочистки,  которые 
проводятся в перегущенных 
насаждениях возрастом до 
20 лет. В период новогодних 
праздников также исполь-
зуются и верхние части де-
ревьев от заготовки древеси-

ны, которые в другое время 
года являются порубочными 
остатками,  – пояснил он.

Кстати, на елочных ба-
зарах края, как обычно, бу-
дут продаваться не только 
местные новогодние дере-
вья. Большое их количество 
привозят из Кемерово и Ре-
спублики Алтай.К  

На складе краевого уч-
реждения елочки дешевле, 
чем обычно предлагаются в 
краевом центре. Цена зеле-
ной красавицы там составит 
500 рублей или чуть больше 
в зависимости от высоты.

А вот если кто-то попыта-
ется вырубить себе подходя-
щую елочку в лесу самостоя-
тельно – ответит по закону.

– С началом зимы Минпри-
роды издает приказ об охране 
хвойных молодняков. В соот-
ветствии с этим документом 
сотрудники лесничеств вме-
сте с правоохранительными 
органами проводят специ-
альные рейды. В этом году 
уже было выявлено шесть 
фактов незаконных рубок 
молодых елочек. Всего было 
уничтожено 426 деревьев 
на общую сумму 1 822 548 
рублей, – рассказывает и. 
о. начальника отдела феде-
рального государственного 
лесного и пожарного надзора 
в лесах управления лесами 
минприроды региона Алек-
сандр Хомутов.

Одна небольшая моло-
дая елочка может стоить 
горе-лесорубу 3560 рублей, 
выше двух метров – более 
5000. Если «постараться», 
можно заработать штраф 
до 200 тысяч рублей и два 
года лишения свободы.Р  ̈   

Несмотря на то, что в на-
шем сознании прочно укоре-
нилась ассоциация «Новый 
год – елочка», покупать лучше 
пихту. Специалисты говорят, 
что она более пушистая, 
меньше осыпается и 
сильнее пахнет.

Иголки у пихты 
гораздо мягче и рас-
положены чаще. Кон-
чики хвои у ели острые 
и на пом и на ю т 
обычные иголки, 
а у пихты на кон-
чиках маленькая 
выемка. Если повез-
ло увидеть дерево 
с шишками, то от-
личия очевидны. 
Еловые шишки ви-
сят вниз, а пихто-
вые смотрят вверх 
свечками.

Н   
Отслужившее исправно в 

праздники дерево выбрасы-
вать жалко.  Уже несколько 
лет в столице края ведут 
сбор новогодних деревьев 
после праздников разные ор-
ганизации. Можно отнести 
деревце в Барнаульский зо-
опарк. Его директор Сергей 
Писарев говорит,  что живот-
ные очень любят запах хвои 
и обилие веточек.

– Мы проводили экспери-
мент, есть елки не стал никто. 
Но львы и тигры с удоволь-
ствием используют их как 
подстилку, играют с ветка-
ми, валяются на них. Поэтому 
мы используем эти елки как 
украшения и способ создать 
праздничное настроение у 
животных и людей. которые к 
ним приходят, – рассказал он.

В этом году Павловский 
деревообрабатывающий 
комбинат также будет при-
нимать отслужившие деревья 
на переработку. По инфор-
мации пресс-службы ЛКХ 
«Алтайлес», сбором деревьев 
займутся волонтеры «Мусора.
Больше.Нет».

Волонтеры и Сергей Пи-
сарев просят обратить вни-
мание жителей на то, 
что деревья необходимо 
сдавать очищенные от 
дождика, мишуры 
и металлических 
креплений игру-
шек.

Анна
 БОДАГОВА

  В ТЕМУ .
Начали строить снежные город-

ки в районах и городах Алтайско-
го края.

Рубцовск украсят надувные фи-
гуры. В Бийске появится большой 
каток. В Белокурихе центральная ёлка 
уже установлена, фонтан украшен 
иллюминацией. В Алейске на место 
строительства уже завезены тонны 
снега. Фигур будет пять: Дед Мороз со 
Снегурочкой, символы уходящего и 
наступающего года – свинья и крыса 
и избушка. Совсем скоро художники 
приступят к созданию сказочных 
фигур. Для забав формируются горки 
для детей и взрослых. Украсят снеж-
ный городок 12-метровая новогодняя 

елка, которую соберут из 300 сосенок, 
и разноцветная иллюминация.

Новинкой этого года стали яркие 
и красивые световые фигуры – ново-
годний шар и пара оленей с санями. 

Олени в упряжке стали самыми по-
пулярными. Они вызывают всеобщее 
восхищение и восторг. Привлекает 
внимание и светодиодный новогод-
ний шар, украшая аллею, он дарит 
радость и волшебство окружающим.

Открытие снежного городка в 
Алейске запланировано на 25 де-
кабря. В 12 часов начнется развле-
кательно-игровая программа для 
детей.

Филипп СУХНО.


